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Miércoles 17 de julio de 2019. 

 

Esta información es 
proporcionada por la Secretaría 
de Salud Federal 

 
Medios: Excélsior, La Jornada, Crónica, Reforma, El Heraldo de México, El Financiero, 24 Horas, El Universal, Diario Imagen, 
Milenio, Ovaciones,  
 
En el quirófano/Excélsior 
Reportera: Ruth Rodríguez.  
Con la desaparición del Seguro Popular lo que va a pasar es, en resumidas cuentas, que el gobierno federal vuelve a 
centralizar el sistema nacional de salud. Es decir, que el gobierno federal de la 4T retoma el control de los servicios 
de salud de todo el país y deja fuera a los estados de todo manejo importante en este rubro. Con esta medida se le pone fin 
a la descentralización de los servicios de salud, que inició con el secretario de salud Guillermo Soberón Acevedo, en la 
administración de Miguel de la Madrid, y que, incluso, continúo cuando ganó el PAN la Presidencia. Nueve secretarios 
de Salud mantuvieron la misma política descentralizadora de los servicios de salud. La diferencia con los panistas fue que, 
antes de ellos, básicamente existían dos esquemas de seguridad: los de los trabajadores asalariados que tenían IMSS o 
ISSSTE y los no asegurados, que eran atendidos en los centros y hospitales de la Secretaría de Salud. La propuesta 
presidencial, que le tocará encabezar al secretario de Salud, el doctor Jorge Alcocer, suena bien. Pero todavía hay muchas 
dudas al respecto. La más importante, estriba en saber qué pasará con los pacientes de las 66 enfermedades de alto costo y 
complejas, como cáncer, cuidados intensivos neonatales, trasplantes e infartos, entre otras, que son pagadas con el Fondo 
de Protección de Gastos Catastróficos. 
  
Jorge Trejo, al frente del Centro Nacional de Transfusión Sanguínea/La Jornada, Crónica 
Jorge Enrique Trejo Gómora tomó posesión ayer como nuevo director general del Centro Nacional de Transfusión 
Sanguínea (CNTS) en una ceremonia en la que el titular de la Secretaría de Salud, el doctor Jorge Alcocer Várela, destacó la 
importancia de la disponibilidad y calidad de la sangre y sus derivados para la población que la requiere. Trejo Gómora, 
médico cirujano con especialización en hematología, reconoció que todavía falta mucho por hacer en materia de donación 
altruista de sangre en todo el territorio nacional, una medida que mejora la seguridad de ese vital líquido. El nuevo titular 
del CNTS está certificado por el Consejo Mexicano de Hematología, ha sido profesor del curso de sangre y sus componentes 
en la Universidad Nacional Autónoma de México y ha impartido clases en diferentes instituciones educativas. Además, 
cuenta con un doble diplomado en hemostasia y trombosis por el Hospital General de México. El doctor Alcocer Varela 
resaltó que las transfusiones salvan vidas y mejoran la salud, por lo que es fundamental que la sangre y los componentes 
que se administran a quien lo necesita provengan de un sistema seguro y suficiente.  
    
Gady Zabicky Sirot, nuevo titular de la Conadic/Reforma, La Jornada, El Heraldo de México 
El siquiatra y especialista en adicciones Gady Zabicky Sirot fue designado este martes como nuevo titular de la Comisión 
Nacional contra las Adicciones (Conadic) informó la Secretaría de Salud. El subsecretario de Prevención y Promoción de 
la Salud, Hugo López-Gatell Ramírez, tomó la protesta correspondiente a Zabicky, quien se formó como médico cirujano, 
con especialidad en siquiatría y subespecialdiad en adictología, en la UNAM y en el Instituto Nacional de Psiquiatría Ramón 
de la Fuente Muñiz. Desde hace más de dos décadas, inició su activismo y participación en foros y discusiones sobre 
políticas de drogas y los modelos de reducción de riesgo y daño, incursión que lo involucró en la conformación del Colectivo 
por una Política Integral hacia las Drogas.  
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Licitaciones transparentes/Excélsior 
Reportero: Martín Espinosa. 
Desde diciembre de 2018, el Presidente Andrés Manuel López Obrador ha mostrado una postura firme con respecto a la 
prioridad del gasto público, lo que ha significado el cambio en la forma de administrar las compras de insumos del 
sector salud. Estas nuevas reglas buscan erradicar a quienes durante años han realizado las adquisiciones pasando por alto 
las necesidades de los pacientes o inflando los precios para un beneficio personal, con la consecuente adquisición de 
productos de baja calidad. Actualmente, con el objetivo de disminuir los altos niveles de corrupción, los procesos se están 
centralizando y se realizan de forma consolidada, reduciendo el número de ejercicios licitatorios y haciendo más 
productivos los procesos tanto para las unidades compradoras como para los participantes. 
  
La Cuarta Transformación/El Financiero 
Reportero: Darío Celis.  
En una de esas, los tres principales distribuidores de medicinas del país son adjudicados. Las secretarías de Salud y de 
Hacienda ya tienen ganadores, pero los están auditando. Si los que tiraron los precios al suelo no tienen la solvencia 
operativa que garantice el desplazamiento de los productos, el gobierno podría asignar contratos a quienes sí. Y ahí 
Fármacos Especializados de José Antonio Pérez Fayad y Dimesa de Alfonso Álvarez Bermejillo podrían reivindicarse. Sobre 
Maypo, la de Carlos Arenas, nos dicen que sí ganó una región. 
    
¿Será?/24 Horas 
La industria de alimentos y bebidas activó y ganó la revisión de un amparo en la SGJN en contra de los cambios al 
etiquetado frontal nutrimental en el empaque de productos líquidos y sólidos. No conforme con esta acción, ConMéxico, 
asociación que agrupa a las principales empresas del sector, envió a su equipo de cabildeo al Congreso de la Ünión para 
frenar esa iniciativa. Además, algunas organizaciones sociales como Quiero Saber Salud, Queremos Mexicanos Activos 
(QUEMA) y Movimiento por una Vida Saludable (Movisa) intentan convencer a los legisladores de continuar con el 
etiquetado engañoso. El gran ausente en temas regulatorios y sanitarios es el titular de la Cofepris, José Novelo Baeza, 
quien no hace nada por defender los cambios al etiquetado, tampoco por los registros sanitarios y menos por licencias 
sanitarias. ¿Será?  
  
Cápsulas de salud/Diario Imagen 
Reportera: Elsa Rodríguez Osorio. 
El Instituto Nacional de Cancerología (INCan) invita a la 6a. Reunión de Supervivientes de Cáncer 2019, la cual se llevará a 
cabo el 26 de julio y al llamado de Ponte la capa y alza la voz congregará a supervivientes familiares, cuidadores, 
organizaciones de la sociedad civil, médicos expertos y público en general. “La prevención, detección oportuna y los 
avances en investigación, tecnología e innovación en tratamientos, han permitido la sobrevida de los pacientes 
diagnosticados con cáncer, y han dado paso a una nueva población: la generación de los supervivientes”, afirma el doctor 
Ángel Herrera, director médico ejecutivo del INCan.  
  
Reportan diputados subejercicios de 97% en programas de salud/El Financiero 
A pesar de los compromisos asumidos por el gobierno federal con el sector salud, desde mayo pasado, legisladores de la 
Comisión de Salud de la Cámara de Diputados revelaron que continúan recibiendo denuncias de que se mantiene la sequía y 
restricción de recursos, que alcanza, en algunos casos, subejercicios de hasta 97.%. Datos proporcionados por 
los diputados Ector Jaime Ramírez Barba y Martha Estela Romo Cuéllar, secretarios de la Comisión de Salud, así como de los 
también integrantes María de los Ángeles Gutiérrez Valdez, Ana Paola López Birlain y Sonia Rocha Acosta, todos del PAN, 
indican que en los siete meses de gestión de este año existen casos críticos en materia de subejercicio, como el de Prospera: 
Programa de Inclusión Social, con únicamente 2.6% de avance anual en el ejercicio del gasto, por lo que el subejercicio 
alcanza el 97.4%.  
  
Encuesta Reforma/Reforma 
López Obrador llega a su séptimo mes de Gobierno con una aprobación de 70% a su gestión, según una encuesta nacional 
en vivienda a 1,200 adultos entre el 9 y el 14 de Julio patrocinada por Grupo Reforma y The Washington Post Aunque esta 
cifra continúa siendo muy elevada, se registra un decremento de 8 puntos con respecto a la medición de marzo. La 
población reconoce logros de López Obrador en el combate a la corrupción y la pobreza, así como en los temas educativos y 
de salud. Sin embargo, el principal fracaso de AMLO se encuentra en el combate a la inseguridad y la reducción de la 
violencia. La Guardia Nacional goza del apoyo del 45% de los mexicanos y a 3 de cada 4 les gustaría que llegara a su ciudad. 
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La baja en la imagen del Mandatario también repercute en la intención de voto por su partido. No obstante, la oposición 
continúa muy rezagada en términos de apoyo electoral. Respecto a la opinión de la manera que el Presidente está 
manejando el tema de salud, opinan: Bien, 44; Mal 29.  
  
Acusan falta de plazas, no de médicos/Excélsior 
Reportera: Ximena Mejía.  
En México no hacen falta médicos, faltan plazas de trabajo en el sector salud, así lo consideró el doctor Fernando Cano 
Valle, miembro de la Academia Nacional de Medicina. El exdirector de la Facultad de Medicina de la UNAM señaló que en el 
Consejo Mexicano para la Acreditación de la Educación Médica (Comaem) tiene bajo certificación a 130 escuelas de 
medicina en el país, que año con año acreditan a médicos generales y no sólo la oferta laboral sale de la UNAM, IPN o UAM, 
el resto de las escuelas también cumplen con los criterios de profesionalización para que ejerzan y con ello se logre la 
cobertura nacional en salud.  
   
Por 22 accidentes en 20 años, va Semarnat contra Grupo México/Milenio 
El secretario de Medio Ambiente y Recursos Naturales, Víctor Toledo, advirtió que la dependencia a su cargo tiene 
capacidad legal de suspender las operaciones de GrupoMéxico, al destacar que a lo largo de 20 años la minera de Germán 
Larrea ha provocado 22 accidentes ambientales, 14 de ellos en México, que ya se están investigando, por lo que analizan 
revocar los permisos a la empresa e incluso castigar a los posibles funcionarios públicos coludidos. A su vez, la titular de la 
Procuraduría Federal de Protección al Ambiente, Blanca Mendoza, detalló que Grupo México tiene hasta hoy miércoles para 
entregar información adicional respecto al derrame en Guaymas, Sonora, mientras que la Conagua alista la entrega de los 
estudios de los niveles de toxicidad. “EL resultado es que tenemos innumerables enfermedades y problemas de salud que 
hacen de esta región una zona prácticamente inhabitable en el sentido de una vida digna, sostuvo Víctor Toledo, quien 
explicó que no se cuenta con la estrategia para restaurar el sitio, ya que después de la declaratoria viene el análisis en 
coordinación con el gobierno de Hidalgo, la Secretaría de Salud y con las entidades correspondientes.  
  
Adictos, sin lugar en Salud/El Heraldo de México 
Reportera: Diana Martínez.  
En México, el sistema de Salud es insuficiente para atender a los consumidores de drogas y se carece de unidades médicas, 
incluso, para atender urgencias como intoxicaciones, reconoció el director de los Servicios de Atención Psiquiátrica de 
la Secretaría de Salud, Juan Manuel Quijada Gaytán. Faltan unidades médicas que tengan la especialización o que puedan 
atender a quien está en un consumo activo o incluso una intoxicación, que tengamos unidades médicas para poder 
brindarles desintoxicación, que hasta el momento hay pocas, indicó en entrevista. Por ejemplo, en la Ciudad de México sólo 
hay dos unidades para atender a las personas que ingresan con un grado de intoxicación por consumir alguna droga y 
aunque algunos hospitales generales las reciben, es más por buena voluntad que por criterios establecidos. El médico dijo 
que ya se elabora un diagnóstico sobre las condiciones en las que se encuentran estos espacios a nivel nacional.  
  
Residuos de hospital un riesgo latente/El Universal 
Reporteras: Astrid Rivera, Susana Zavala. 
Entre 2011 y abril de este año la Procuraduría Federal de Protección al Ambiente (Profepa) registró 255 denuncias en 29 
estados del país por contaminación ambiental causada por mal manejo de residuos biológico-infecciosos, en su mayoría 
procedentes de hospitales. Información obtenida vía transparencia señala que los estados con más denuncias ciudadanas 
son Estado de México, con 33 registros; Jalisco, con 24, y con 22 denuncias, la Ciudad de México. Especialistas consultados 
por este diario advirtieron que se requiere mayor vigilancia en el manejo de estos residuos, pues representan un riesgo a 
la salud pública.  
  
México, el mayor consumidor de productos chatarra/Crónica 
Reportero: Isaac Torres.  
Especialistas de Perú, Chile y Paraguay compartieron en México las experiencias exitosas que han tenido en la 
implementación de etiquetadas frontales en sus productos procesados, que han seguido tas recomendaciones 
internacionales de la Organización Mundial de la Salud (OMS) En un encuentro organizado por la Alianza por la Salud 
Alimentaria, explicaron que entre los resultados de este tipo de políticas públicas se encuentra una disminución en su 
consumo, así como la re formulación de los productos por parte de la industria para hacerlos menos nocivos. Una 
evaluación realizada en Chile, en diciembre 2017. A 1,505 adultos de distintos niveles socioeconómicos, de todas las 
regiones del país, reportó que el 92.9% de los entrevistados entendía la información presentada a través de los sellos 
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nutrimentales de advertencia que se encuentran en los empaques, señaló Lorena Rodríguez, del Ministerio de Salud de 
Chile.  
  
Lista de espera de 15 mil solicitudes/El Heraldo de México 
La principal razón para solicitar un trasplante de riñón es por padecer la enfermedad o insuficiencia renal crónica (ERC) que 
se define como las fallas de los riñones al momento de filtrar la sangre, por lo tanto ya no se mantiene limpia ni 
químicamente equilibrada. Según datos del Centro Nacional de Trasplantes (Cenatra), en la actualidad en México hay 
15,080 personas en lista de espera para recibir en donación un riñón, por lo tanto se trata del órgano de mayor demanda. 
Un trasplante de riñón es un procedimiento quirúrgico que consiste en reemplazar un órgano sano de un ser vivo o los dos 
de un paciente cadavérico, por uno o los dos con falla de alguien en espera.  
       
Reconocen violencia médica contra embarazada/El Universal 
Reportero: Kevin Ruiz.  
La Comisión de Derechos Humanos (CDH) de la Ciudad de México reconoció por primera vez la violencia obstétrica en 
contra de una mujer, quien en 2016 perdió a su hijo por falta de atención médica, y que a 34 meses de los hechos el cuerpo 
del bebé continúa en el Instituto de Ciencias Forenses (Incifo). Al emitir la recomendación 05/2019 en contra de 
la Secretaría de Salud local, la Procuraduría General de Justicia (PGJ) y el Instituto de Ciencias Forenses, la CDH documentó 
13 actos constitutivos de violencia obstétrica, además de violaciones a los derechos de las mujeres, tratos inhumanos en 
prácticas rutinarias e insensibles del personal médico, así como al acceso a la verdad y justicia.  
  
Salario Rosa contra el cáncer/El Universal, Ovaciones 
Reporteras: Rebeca Jiménez, Rita Magaña. 
El gobierno del Estado de México mantiene el servicio de mastografías gratuitas para las beneficiarias del Salario Rosa, 
destacó el gobernador, Alfredo del Mazo Maza. Prevenir el cáncer de mama o, en caso de detectarlo, “apoyarlas para que 
reciban atención y puedan seguir trabajando por el desarrollo de sus familias” es una prioridad del gobierno mexiquense, 
afirmó el mandatario. En Sultepec se reunieron 4,500 jefas de familia de este municipio así como de Almoloya de Alquisiras, 
Amatepec, Coatepec Harinas, Ixtapan de la Sal, Luvianos, Tejupilco, Tlatlaya, Tonatico, Villa Guerrero y Zacualpan, que 
recibieron tarjetas del Salario Rosa.  
     
Reclaman los antorchistas por centros de salud/24 Horas 
Integrantes del Movimiento Antorchista de la Ciudad de México se manifestaron en protesta por el cierre y 
desmantelamiento de varios centros de salud afiliados al IMSS Prospera, con lo que, aseguraron, miles de familias humildes 
se quedaron sin atención médica. Durante una marcha que arrancó ayer a las 10:00 horas de la Torre del Caballito hacia el 
Zócalo, anunciaron que solicitarán la intervención de la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum. Al respecto, Gloria Brito 
Nájera, dirigente de la organización, aseguró que en la alcaldía Tlalpan seis centros de salud están en proceso de ser 
completamente desmantelados. Agregó que la misma situación se vive en Xochimilco, Gustavo A. Madero y Álvaro 
Obregón, lo cual, afirmó, provocará que familias capitalinas de escasos recursos se queden sin atención médica.  
  
 


